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Mi Fruta – 8 de Febrero del 2022

Bueno... entonces usted tiene acá  me dijo ayer, seis hectáreas y media ¿no? 
de uva…

Entrevistado: Claro, aquí son cuatro pero arriba hay otra parcelita, hay cinco...

¿Esto es regalo de su familia?

Entrevistado: Sí... ella es mi esposa la que anda ahí trabajando, sí. Trabajamos con ella, los 
hijos no porque ya los hijos están trabajando en otra cosa... no es con el campo porque 
está bajando pues...

Claro...  Me contó que como aquí hay mucha es que llegaron con la reforma 
agraria, ¿su casa también?

Entrevistado: No, en el caso mío no. Sí, la mayoría de estas parcelitas son de la Reforma 
Agraria, los que quedaron, los que no vendieron, los que salvaron sus parcelas. Los que 
salvaron sus parcelas están bien. Lamentablemente los que vendieron están mal.

¿Y aquí cómo fue?

Entrevistado: Acá en la parcela el caballero tocó la parcela en la Reforma Agraria, como él 
ya tiene su edad, además estaba enfermito, le arrendé, me arrendó a mí. Un arriendo que 
tengo. 

¿Arriba? ¿Esta acá abajo?

Entrevistado: Asociado con mi hermano trabajamos los dos. Y acá otra parcela aparte 
pero acá la tengo en media con el dueño.

Ah ok... como que usted la trabaja y él se tiene como...

Entrevistado: Claro, claro...

¿Y aquí hay uva desde cuándo? ¿Cuándo se plantó?

Entrevistado: Esta parra tiene ya sus varios años. Están ya en su última etapa. Las flame ya 
están más complicaditas ya, yo creo que esa hay que arrancarla porque así como está ya 
no va, no va a... Y allá hay Red globe, red globe y al final también red globe...



Allá arriba también otra como maylen ...

Entrevistado: Sí, hay maylen, esas son más nuevas porque las plantamos nosotros, a la 
tierra no más. Son más nuevas tienes la maylen y la klins...

Antes de plantar la uva ¿qué era? ¿Cómo se utilizaba?

Entrevistado: Hortaliza, hortaliza teníamos hortalizas pero la hortaliza no...

¿No da?

Entrevistado: No.

¿Paga poco?

Entrevistado: Claro, en ese tiempo no daba, trabajamos mucho y al final no daba. 
Teníamos a los niños estudiando así que no nos daba.

¿Y ahora con la uva se gana más?

Entrevistado: Sí, sí... pero ahora no están buenos los precios de la uva porque han subido 
mucho los costos. La mano de obra también ha subido harto. Y los fertilizantes, los 
venenos están por las nubes...

¿Esto cuándo? ¿Como en los últimos años?

Entrevistado: Los últimos años claro, ya el año pasado ya se notó más. Antes era muy 
buen negocio la uva, los primeros años cuando los que pusieron...

¿Antes cuándo? ¿Cuándo empezó?

Entrevistado: Póngale unos 7 u 8 años, digamos diez, porque antes se llevaban toda la 
uva, lo que había. Ahora no porque ellos quieren la más grandecita, la mejor. Es que hay 
mucha competencia también.

¿De producción? otros países también...

Entrevistado: Sí, se metió Perú, está sacando lo que... Perú antes no producía uvas y ahora 
tienen parrones nuevos y están sacando bonitas...Nosotros fuimos a Perú.

¿Sí? ¿A estudiar?



Entrevistado: Sí fuimos a ver parrón, nosotros como mi fruta.

Pero ustedes como...

Entrevistado: Como Mi Fruta... 

Como se ve es la cosa más importante...

Entrevistado: Claro pero la fruta entra por la vista, la gente ve el grano bonito y...

Sí, impresiona esa búsqueda de la perfección de la estética, ¿no? que a mí 
nunca me ha interesado así tan pero...

Entrevistado: Claro

¿Y cómo era a la época cuando plantaban la otra uva también y como 
consideraron otra fruta también o era claro que era uva?

Entrevistado: O sea en esta zona lo que se ponía mucho antes era el durazno, 
sobre todo con cerbero. Pero después se vino abajo el precio por las fábricas así 
que la gente empezó a poner el más caro aquí el durazno...

¿Para ustedes era claro que se plantara uva?

Entrevistado: Claro, claro...y nos costó así porque no es barato poner uvas. Pero 
nosotros compramos alambre usado, palos usados. Incluso nosotros mismos 
paramos allá, paramos nosotros, no quedó muy bonito pero quedó firme...

Porque normalmente cuando se paga a una empresa para plantar...

Entrevistado: Sí, los primeros años fueron complicados porque  hay que esperar 
dos años, tres años para poder producir. Entonces la señora, ella tuvo que salir a 
trabajar en otra parte para poder tener para comer en la casa, se sacrificó pero al 
final no ha andado tan mal.

¿Pero esto de tener solo uvas, no es como un riesgo también? ¿Como el precio 
de la uva baja y como todo que baja?

Entrevistado: Sí, incluso ahora estábamos viendo con mi hermano que queremos 
poner una hectárea de duraznito por ahí, de estar temprano. También para el 
comercio nacional.

¿Pero para diversificar un poco?



Entrevistado: claro porque para plantar es un poco más barato y llega la plata 
también más temprano, 

¿La historia con la cooperativa cómo funciona?

Entrevistado: Bien, yo creo que nosotros nos asociamos a buen tiempo porque 
después vinieron las complicaciones y como nosotros estábamos asociados 
hemos tenido más garantía. Hemos tenido incluso con el comercio justo, 
exportamos pasitas, los primeros años nos pagaron más y si no hubiéramos 
estado asociados yo creo que estaríamos algunos quebrados.

¿Pero cuáles complicaciones, como...?

Entrevistado: Ehh...sobre todo con los precios de las pasas hubo un tiempo que 
estuvieron bajos y comercio justo, como nosotros trabajábamos con ellos, ellos 
nos... Como dice, Comercio Justo, ellos sacan un promedio de los gastos y nos 
pagaron más que el mercado nacional.

Mantuvieron un poco estable el precio...

Entrevistado: Claro...Lo único sí que ellos no compran mucho... pero igual fue 
bueno. Y por eso al estar asociados también hemos tenido más ayuda del Estado. 
Como estamos asociados ya tenemos más oportunidades de trabajar con algunos 
préstamos, con idap...

¿Por ejemplo con el riego, cosas así?

Entrevistado: Claro, con proyectos de riego, proyectos así... se puede postular más 
fácil, que estar unos por ahí y otros por acá.

¿Y además del tema del precio, hay otras dificultades, otras problemáticas en 
este trabajo?

Entrevistado: Bueno ahora hay hartas problemáticas porque el clima, el agua, es 
bien complicado...

Falta...

Entrevistado: Claro... como nos pasó el año pasado que vino una lluvia en enero y 
esta uva, se fue toda, porque esta se parte cuando le cae agua. Así que tuvimos 
que salvar y hacer uva pasa no más... y, no, sí es complicado el clima.

¿Tienes suficientes derechos de agua o...?



Entrevistado: Sí por cada parcela tiene sus derechos, depende la parcela tiene sus 
derechos de agua.

¿Asociados?

Entrevistado: No, individuales los derechos, acciones que le llaman que al final lo 
convirtieron en un negocio que no debería ser así, lo que me gustaba. Porque hay 
personas que tienen agua y no tienen tierra. Entonces...

¿Llenan el agua mucha plata?

Entrevistado: Sí...

¿Y eso como sucede como cuando en verano y usted no tiene agua suficiente, 
tiene que comprarlo de alguien o cómo funciona eso?

Entrevistado: Claro...Sí, por ser gente que tiene más tierra, ellos compran más 
derechos de agua. Entonces al final el que no tiene plata se jodió no más pues.

¿Este año han tenido problemas en este sentido? ¿No han tenido suficiente 
agua para regar?

Entrevistado: Sí, este año ha sido complicado pero yo creo que vamos a salvar la 
cosecha, claro...

Por ejemplo, ¿cómo que sucede? ¿que la uva no crece bastante...?

Entrevistado: Sí, tiene sus problemas, claro... necesita harta agua la uva también...

¿Pero al nivel como muere la planta no?

Entrevistado: Sí, hay sectores, aquí mismo de aquí pa' bajo, ellos han tenido muy 
poca agua, el año pasado casi no cosecharon porque no tenían agua. Este año 
han tenido un poquito más porque les arreglaron un tanque pero está muy 
complicado, muy complicado.

¿Están un poco al límite con esa situación?

Entrevistado: Sí, sí...

Si va a tener más sequía, ya...

Entrevistado: si este otro año viene seco aquí no va a haber uva, sí, no va a haber 



uva.

¿Y esto como se debería cambiar? ¿Cómo se podría hacer?

Entrevistado: Bueno ahora el cambio climático. Hay... es complicado porque si los 
países no se ponen de acuerdo y no arreglan las cosas, yo creo que es pa' largo 
esto, va pa' largo.

¿Pero también hay como una parte de organización acá como está 
organizado el agua, no?

Entrevistado: Sí...

¿Y tienen un poco de esperan que con la Asamblea Constituyente eso va a 
cambiar?

Entrevistado: Ojalá que cambie un poco, sobre todo con los derechos de agua que 
son injustos porque el que tiene plata tiene más derechos y no debería ser así.

Y también hay con ese tema como no hay una regulación, hay gente que 
planta en los cerros y eso...

Entrevistado: sí... No hay, en ese sentido, mucha tierra que han ocupado y que no 
tenían agua y...

Al final deberían planificar un poco, ver cuánta agua hay y organizar y eso...

Entrevistado: Sí, sí...nosotros por Mi Fruta fuimos a España, fuimos 14 o 15, fuimos 
a Murcia y allá vimos un buen sistema de cómo reparten el agua. Pero tienen un 
medidor, todo medido pero tienen agua. Allá no es igual que acá, allá el Estado les 
reparte el agua. Y que hemos visto varias experiencias nosotros pero por el hecho 
de que estamos asociados hemos tenido esa oportunidad de viajar, imagínese yo 
¿cuándo iba a tener una oportunidad de viajar? nunca, nunca, y hemos viajado, 
todos hemos conocido, por la experiencia...

Es decir en este sentido es muy positivo...

Entrevistado: sí, sí...

Pero usted siempre ha trabajado en la agricultura, como antes también...

Entrevistado: Sí, siempre, no le digo que vendíamos hortalizas nosotros...

Pero digo, como ese terreno lo tiene un arrendador hace mucho tiempo, en 



cierto punto que plantaron uva...

Entrevistado: Sí pues, esta zona antes era de... aquí se sembraba mucho el trigo, 
el cáñamo. La zona de aquí, San Felipe de los Andes era la zona del cáñamo. 
Después ya cuando le encontraron otros usos, la marihuana, ya no... Se prohibió.

A nivel de técnica de manejo agrícola ¿ha habido algún cambio en estos 
años?

Entrevistado: Sí, sí, ha cambiado mucho el sistema de trabajo yo creo...

Por ejemplo...

Entrevistado: Por ejemplo la parte del riego, hay muchos sistemas de riego 
tecnificados. Antes no, se regaba igual que acá, esta parcela que no tiene...

¿Por surcos?

Entrevistado: Por surcos, claro. Y muchos tienen tecnificado...

Se gasta menos...

Entrevistado: Sí, sí, sale menos, se gasta menos. Y usted puede abonar por el 
agüita, puede abonar bien. Es más fácil para abonar, sale costo bajo...

Ah ya porque es más...

Entrevistado: Claro, que va directo, directo al... en cambio acá no porque uno tiene 
que andar tirando el fertilizante encima. Y la gente acá también está medio 
complicado pal trabajo porque esta zona es de temporero, no sé si tú sabes lo que 
es un temporero, que trabajan por temporada no más pues. En invierno casi se 
llena la casa porque llega el tiempo de... porque la barra tiene harto trabajo. Aquí 
el trabajo en verde empieza con ese, cuando empieza a brotar uno tiene que, 
depende de la variedad, el trabajo que hay que hacerle... hay que desbrotar,  hay 
que sacar hojas, después hay que ralear, el raleo que hay que trabajar el racimo. 
Entonces se ocupa harta mano de obra.

¿Casi todo el año?

Entrevistado: Claro, al final...

Pero entonces, ¿por qué es complicado? ¿Porque hay poca gente que 
trabaja?



Entrevistado: Sí, poca gente, claro. Es que como, sobre todo la juventud que ya es 
como reacia a trabajar en el potrero. Entonces la gente de edad  es la que más 
cumplen. Usted ve el caballero que anda 
Ahí, tiene más de setenta años, el que anda con la silla...

Ya... Luis...

Entrevistado: Sí...

Sí, como que tiene mucha experiencia...

Entrevistado: Sí. Y tampoco uno puede meter menores de edad porque así a 
quien... menos porque Comercio Justo no...

Porque en otras situaciones se hace como el chico...

Entrevistado: Claro, a veces cuando es familiar sí porque es de la familia...

¿En ese sentido sube lo que se paga para tener trabajo?

Entrevistado: Claro, sobre todo lo que es más caro en la uva es el raleo porque se 
paga por racimo. Ahora está pagando 25 pesos por racimo. Hay personas que 
ganan 50 a 60 mil pesos al día... y de repente si encuentran poco, se cambian a 
donde le pagan más.

Pero ¿cómo la migración este año los ayudó un poco?

Entrevistado: Sí, en ese sentido sí. En la uva... bueno, ahora sí, pero de primero 
cuesta también porque como sobretodo los haitianos son buenos pa' trabajar pero 
cuesta para comunicarse con ellos.

Claro, porque no hablan español...

Entrevistado: Pero porfiados, porque tú le puedes decir una cosa y te hacen otra...

Sí...

Entrevistado: claro... Y los migrantes, los mejores que hay pa' trabajar son los 
bolivianos y los peruanos, sobretodo el boliviano es más humilde, tú los puedes 
dejar tranquilo y se dedican a trabajar.

Pero en ese sentido, digamos, si uno... es una opción hacer como contratos, 



una cosa así, así tiene más certeza que el trabajador se queda contigo no, ¿es 
un tema?

Entrevistado: Es un tema ese porque cuesta para que la gente que viene a trabajar 
al campo, para que ellos quieran un contrato. De repente uno le dice que hay que 
hacer un contrato, que uno tiene que descontarle una parte de lo que ellos ganan 
y eso es lo que no quieren. Entonces al final uno está tan complicado que necesita 
trabajadores y lo hace así sin contrato. Son pocos, yo creo que es puro fundo 
grande los que...

Aunque dice que son malos trabajadores que no quieren porque quieren tener 
toda la...

Entrevistado: Toda la plata... pero al final uno se, yo me perjudico porque después 
cuando uno vende aparece una factura en millones y no puedo comprobar el gasto 
en impuestos internos porque el raleo se paga así y cómo lo compruebo, entonces 
es un problema...

Paga más impuesto sobre...

Entrevistado: Claro, paga mucho más impuesto porque uno no justifica los gastos...

Es como un poco la paradoja en cierto sentido, ¿no?

Entrevistado: Sí, sí, sí.

En este caso no sería el trabajador que quiere más un contrato... Y... quiero 
conocer si tienes alguna opinión más sobre este tema o cosas que deberían 
cambiar que quieres compartir, si no, terminamos acá...

Entrevistado: No pero más tarde podemos hacer otra. Yo creo que mira, el 
productor chico lo que tenemos que hacer es organizarnos, ojalá en cooperativas 
porque somos individualistas pues. Pero uno si trabaja solo no va a surgir, tiene 
que asociarse para poder competir con los más grandes. Nosotros porque 
estamos asociados en Mi Fruta hemos andado mejor pues, claro porque tenemos 
donde vender nuestras frutas.

Es un tema, como que me han dicho muchos que no hay así tanto de 
cooperativa en Chile...

Entrevistado: No, no, no hay...

Ah ya, una cosa que vi al sur en la comunidad mapuche que hacen 



cooperativas y lo que encontraba muy interesante que como ellos tienen 
mucha diversidad, como cultivan muchas cosas en parcelas de cinco 
hectáreas con dimensión leves así, pero como en cinco hectáreas tienen una 
hectárea de cereza para exportación y el resto es como hortalizas, otras 
frutas para consumo local de familia, para el mercado nacional y lo que 
hacen también es que organizan como una feria y venden acá. Encontré 
interesante que como intentaron construir una economía local, que funciona 
de manera un poco más autónoma y donde la parte de exportación es solo un 
ingreso más entre otros, era bien interesante como perspectiva...

Entrevistado: Sí, ahora con la cereza también...

Como son chicos ahí y como se tenía la cooperativa que se quebró en cierto 
punto y de verdad con la cereza para ellos funciona más o menos, como sí 
funciona para algunos, para otros no. Lo que funciona más es casi la parte de 
economía local. Ellos plantaron la cereza hace veinte años, como ya tienen 
bastante tiempo. Era interesante como un poco se independizaron de las 
exportaciones.

Entrevistado: Sí porque de repente, la uva pues, de repente conviene más venderla 
acá en el mercado nacional que exportarla porque uno corre un riesgo, porque si 
cualquier cosa que pase en la uva allá, al final pierde el productor porque la 
empresa exportadora no pierde.

Sí, ellos están tranquilos...

Entrevistado: Claro... mucha gente ha empezado a guardar la fruta en frigoríficos, 
la cortan, la guardan y después la venden cuando acá no hay uva y le sacan 
precio. Pero la uva va... ah y lo otro son las nuevas variedades que el mercado, 
según ellos, quiere las nuevas variedades. Uno tampoco como chico puede decirte 
"oye voy a poner esa variedad", porque a veces la tienen patentada y uno no tiene 
acceso a esa variedad...

Claro, es muy complicado como mucho costo...

Entrevistado: Claro.

Y también con ese tema como que cada diez años o menos uno tenga que 
arrancar todo y plantar nuevas, también tiene como un costo importante...

Entrevistado: Sí, es llegar, arrancar y plantar, no. sobre todo para uno cuando es 
chico, a uno si le va mal un año quiebra, en cambio los grandes no porque tiene 



sus recursos pero los chicos no.

Y en esto como la cooperativa, si uno de los productores tiene dificultad ¿hay 
como una forma de apoyo?

Entrevistado: Sí porque la asociación tiene una parte que exigen que es social, 
entonces Mi Fruta puede dar un préstamo y así uno puede ir solventando gastos.

Okey, bien, muchas gracias


